

EL OBRERO

Órgano del Partido Socialista
y de las Sociedades Obreras

AÑO VIII

ELCHE 17 DE ENERO DE 1932

NÚM. 298

PROBLEMAS LOCALES

La Beneficencia Municipal

Es impropio censurar, y más aún acusar de inmoralidad, como lo hace el «Elche» del pasado número hablando sobre la Beneficencia Municipal, a los hombres que hoy regentan el Ayuntamiento allicitano. Menos procede aún amenazar con una campaña sobre la cuestión cuando teniendo los datos precisos— así lo suponemos nosotros ante sus manifestaciones— no se sacan a la luz pública para corregirlos si es de justicia, o rechazarlos si no son convincentes.

Es innegable que hoy se gasta mucho más que en épocas anteriores en esta atención de Beneficencia, pero también es cierto que las circunstancias actuales en que vive la clase trabajadora por la crisis de trabajo, no son precisamente para escatimar un socorro a los parados ni menos para dejar sin alivio a esos numerosos hogares proletarios que se debaten en el hambre y la miseria más espantosa.

No decimos nosotros que entre los socorridos pueda haber alguno indebidamente, pero habrá de convenir con nosotros el «Elche» en que nadie es infalible y apesar de la buena voluntad en dar estrictamente las recetas a los necesitados, pudiera colarse alguna excepción. Esto no obstante, las circunstancias difíciles actuales— circunstancias por las que quizá los republicanos rehuyeran el poder— aconsejan, a nuestro parecer, pecar por exceso antes que por tacañería, sino fuera posible hallar el justo medio deseado.

El cambio de régimen en España se debió en la mayor parte a la clase obrera, que puso todo su entusiasmo al servicio de la República; ésta, boicoteada ferozmente por los antiguos monárquicos y frígidos de hoy con el cierre de fábricas para hacer expiar sus culpas a los trabajadores, no debe dejar abandonada a la clase obrera. La razón aconseja que la República obre de diferente forma que lo hacía el antiguo régimen. Entonces se negaban los socorros a los pobres y muchos ricos acudían con recetas de Beneficencia a las farmacias a lle-

vase Colonia. Esto sí que era una inmoralidad de la que muchos republicanos de hoy ni siquiera se preocupaban, pero lo que hoy se hace de dar al necesitado, al obrero, al víctima de la sociedad actual, lo que necesita para no morir de hambre, no creemos que sea una inmoralidad como dice «Elche»; antes al contrario, nos parece un ténue remedio que no llega a reflejar la justicia a que tienen derecho.

Si «Elche» está en la obligación de hacer una campaña sobre la Beneficencia es precisamente para requerir a los pudientes, a los bien hallados, a que ayuden al Ayuntamiento en su labor reparadora. Este es nuestro parecer y creemos que «Elche», a poco que medite, estará de acuerdo con nuestro punto de vista.

Para los explotados

Un sector reducido de obreros hace continuamente llamamientos en pro del frente único y quienes esto hacen, es un grupo de disidentes que unido con otro expulsado de los organismos nacionales socialistas, se fusionan para volcar toda su sabia maldad.

El frente único es la unión de todo el proletariado bajo una bandera internacionalista, deseo este de todos los explotados, pero un engendro inesperado de un pueblo asiático nos produce una revolución cuya consecuencia fué el dividir al proletariado universal en dos castas.

¿Somos los socialistas responsables de esta línea divisoria? Si no conociéramos la indumentaria de una buena parte de estas gentes y el porqué de su intención tal vez en cierto modo nos hubiéramos detenido a enjuiciar este fenómeno que se nos presenta como único para atajar la gangrena que el capitalismo nos infirió con la monstruosa guerra europea.

Las razones que nuestros enemigos emplean para desvirtuar nuestra labor societaria, se parece al rosario de la aurora: que estamos vendidos, que somos unos chupópteros, en fin, mil y una acusaciones que de antemano ellos mismos no le creen y que cuando cuela por sus tragaderas se les indigesta.

Propósito fué el de los socialistas desde que Baokunine dió el primer paso de escisionismo en las filas proletarias, el de hacer caso omiso a todo bacheo que el fracaso de una jornada le había producido la bilis. Pero surge de

nuevo una cruzada frente a los baluartes del Socialismo de Marx y son los anarquistas, sindicalistas, comunistas, republicanos letrouuxistas, monárquicos y cavernícolas, los que formando un haz de istas arremeten desde sus rotativos volcando todo el cieno almacenado en sus arcas de águilas reales.

Este es el verdadero resultado que después de una jornada de gestas revolucionarias hemos podido experimentar al través del cortinaje de unos meses de República, cuyas enseñanzas consideramos un valor extraordinario. Y somos los socialistas los que sufriendo el embalaje de todo un plantel de ignominias, tenemos que poner coto a blancos y negros para que no se hunda la nave salvadora de una España democrática y libre de reacción.

También por esto se nos abuchea; las clases cavernarias resisten a toda orden que dimane de los poderes beneficiando a la clase trabajadora, buscando al mismo tiempo sembrar el descontento, por medio de sus rotativos, en otro sector obrerista, que alejado de la moral no tiene inconveniente en pactar con quien sea en tal de saciar su odio, almacenado por su incapacidad.

Nosotros, que conocemos estos manejos arbitrarios encarnados en el plato fuerte del Banquete Sindical de la C. N. T. lo exponemos para que la clase trabajadora esté en antecedentes de la obra reivindicadora y ejemplar que realiza la Unión General y el Partido Socialista, que con su ideario saben defender los intereses generales sin recurrir a las tinieblas para urdir lios.

RAMÓN SANCHEZ

A vuela pluma

Una Escuela en Castilblanco

Heraldo de Madrid tiene abierta una suscripción para dotar a Castilblanco de una Escuela.

Decimos una escuela en Castilblanco que pudiéramos decir una pica en Flandes. No porque la pica y la escuela posean rasgos que les puedan ser comunes, ni porque en nuestra crasa ignorancia creamos de idéntica eficacia lo uno que lo otro, nada de eso, sino porque en estas circunstancias el mismo efecto nos causa leer que se va a regalar una escuela a Castilblanco que si nos dijese que un grupo cualquiera de esos que se disponen a emprender a pie una larga distancia con el solo motivo de llevarle un vaso de agua a un determinado personaje o una vela encendida para colocarla en el altar de cualquier venerada imagen, se disponía a ir a Flandes para colocar allí una Pica.

¡Una escuela a Castilblanco! Señores, por favor, no es que no la necesite, que bien le ha menester,

pero no vayamos ahora nosotros con nuestra pedantesca filantropía a insultar en su dolor a esa gente humilde recordándole que el acto realizado asentaba su mas poderosa razón de ser en el analfabetismo que les posee. No vayamos en nuestra absurda manía de crear remedios heroicos a perpetuar en piedra una afrenta que nos humilla. Pensemos que cuando esa escuela fuere contemplada por las futuras generaciones de Castilblanco habrán de sentir, forzosamente, el sonrojo de su procedencia. No es ella una escuela cualquiera creada por la necesidad, es una escuela única, sola en el inmenso conglomerado de las escuelas, con su psicología diferente, inconfundible, con sus cimientos regados en sangre, con el crepitar de unos huesos en sus muros, fué el dolor crudo, la miseria desalmada y la vigilia de la carne y del espíritu las que forjaron el dolor de su existencia, la incubadora trágica en el espíritu de la multitud que la elevó cual una ofrenda a la indignidad.

No es una escuela lo que en estos momentos exige Castilblanco y todos los Castilblancos españoles, es algo mas justo y mas imperioso, es pan y justicia. Es el grito de «escuela y despensa» que lanzó Costa, pero invertido, conservando su espíritu pero escalonando y acentuando su realización. Despensa y Escuela.

Más que una escuela en Castilblanco hay que elevar una cárcel en cada población española para que en ella purguen sus culpas todos los responsables indirectos de esta tragedia, todos los fetiches del pueblo español, los que se recrearon y medraron al fango de estas injusticias que hoy palpamos y vemos desangrarse con toda su descarnada realidad.

Precisa, sí, algo, gestos misericordiosos, acciones nobles, soluciones compendiadas por la mas digna de las comprensiones que lleve hacia esos hombres la luz de la tolerancia derramándose bienhechora sobre ellos en la prueba de que su culpa es atenuada por la participación que todos en ella tenemos. No arrojeis esa escuela al rostro de esos desdichados como se arroja un mendrugo a los pies del paria. Tengamos un gesto digno con la ignorancia, no la apostrofemos, comprendámosla y consolémosla.

¡Ah! Y si se persiste en esa ostentosa presunción, si se llevase a efecto la solución maravillosa creada por la genialidad de la prensa burguesa para remediar estos casos de moralidad invertida, nosotros, humildes y boquiabiertos provincianos, en justa reciprocidad, íbamos a abrir una suscripción que encabezáramos con el producto íntegro de una jornada de trabajo nuestro para regalarle a cierta benemérita institución una lujosa edición de un Tratado de Humanidad. ¡Que bien lo necesita!

URSUS

Obreros: Leed y propagad
EL SOCIALISTA

En defensa de las Telefonistas

En dos números consecutivos el semanario local «Elche», pretenden colocar a las simpáticas y laboriosas obreras de teléfonos, en mal lugar, ante la Compañía.

En la sección «Nos dicen...» como antes manifiesto pretenden con esa guasita que gasta el autor de la hidroterapia frígida dar a entender que estas compañeras se pasan el día hablando unas con otras mientras los abonados se cansan de llamar a la Central.

Nos hemos tomado el trabajo de preguntar a quienes seguramente por utilizar más el teléfono, podía haberle sucedido con mas frecuencia lo que el autor de la referida sección de «Nos dicen...» esparce con tanto machaqueo y según estos abonados participan no está el servicio abandonado ni mucho menos sino que estas compañeras de Teléfonos, cumplen con su obligación estando ante el aparato todos los turnos que les corresponden, aguantando muchas veces las imperipencias y sandeces de algunos abonados atacados de algo de esa hidroterapia frígida, pues no solamente es el Tio Pepe, el que la usa, sino algunos de los que no se tienen por frígidos ni por hidroterápicos.

Este redactor, encargado de la tantas veces referida sección periodística que seguramente será algún obrero mas o menos manual, no comprende el mal que les puede causar a estas obreras en tan penenne acusación de abandonar sus obligaciones propias del empleo, nosotros por nuestra parte ya nos hemos enterado de que cumplen perfectamente su cometido estas compañeritas y esperamos del aludido redactor entile sus tiros a otros blancos, necesarios de destruir para bien de la República y de la clase trabajadora.

Colega, vayamos a otra cosa.

Campesinos y Agricultores en general

Todos sabéis que con el fin de crear una organización que tuviera por objeto la defensa de los intereses de la Agricultura, se nombró una Comisión para la confección de su Reglamento.

El día 29 del pasado Noviembre, dicha Comisión os convocó a la Asamblea, que reunida en el Teatro Llorente, aprobó dicho Reglamento. Como resultó incumbencia del Ministerio la autorización de este, se tuvo que mandar a Madrid y todavía lo tienen allí.

Este plazo se ha prolongado más de lo que se suponía, sirvan estas líneas a la impaciencia de los aspirantes y simpatizantes a este organismo de tanta trascendencia que deseamos crear.

LA COMISIÓN

Abuso que no se puede tolerar

Vengo leyendo en la prensa española sobre la escuela única, en la que tanto interés ponemos todos los hombres liberales del país, y tanta campaña llevamos para que los maestros tomen interés en los niños. En Elche particularmente es un abuso el que cometen los maestros, porque hasta los niños se están dando cuenta de que los maestros no cumplen con su deber, y no solamente no cumplen con su deber si no que no hacen caso de quienes les dicen que se preocupen del niño; ellos como cobran lo mismo, les tiene sin cuidado, trabajar más o menos, si fueran como nosotros, los obreros manuales que si no trabajamos un día no lo cobramos se preocuparían más de sus alumnos, pero para ellos es lo mismo, pero debían comprender que faltan a su deber de maestros, que el sueldo que ganan no es mucho pero es bastante regular, y deben justificar con su trabajo dicho sueldo.

Esto que yo denuncio pasa en las escuelas Graduadas, en las demás no lo sé, y para evitar esto debía el Sr. Alcalde informarse bien de los mismos alumnos, de los cuales estoy enterado, yo les aseguro que los maestros de escuela que si estuvieran como nosotros quince días sin ganar jornal y no cobrarán trabajar, pero así les es lo mismo, el jornal lo tienen seguro y no tienen porque preocuparse.

A mí lo que más me extraña es que la prensa local no se haya ocupado para nada de problema de tanto interés, ahora para seguir lo mismo no vale la pena de invertir tantas pesetas como se están invirtiendo en escuelas que para mí son pocas aún, pero al menos que viéramos que nuestros hijos van instruyéndose pero para estar igual como estábamos o peor, se debían de invertir para los obreros que estamos parados a la fuerza y sería una cosa útil, porque el que come tiene derecho a trabajar pero aquí pasa lo contrario el que come mejor es el que no trabaja, porque nosotros si no trabajamos es por que no tenemos, triste es decirlo pero es así, y siendo de esta forma los que tienen trabajo tienen el derecho a trabajar.

Así es que los maestros deben procurar que los niños no les llamen la atención, que deben ser ellos los que se la deben llamar a sus alumnos si estos no cumplen con sus deberes escolares.

J. G.

Insertamos hoy este trabajo tal como ha salido de la mente de un obrero manual que ha sentido rebelarse su espíritu ante la negligencia de los encargados de la instrucción del niño.

No queremos que esas palpitaciones del pueblo queden anónimas aunque dejen de ir engalanadas con ropaje literario. Siempre hemos mantenido en estas columnas que para que la Escuela dé el producto necesario precisa tres factores: Pueblo, Profesorado y Estado.

Todos reconocemos que la República se encontró con una Escuela llena de defectos y a perfec-

El Ayuntamiento y los sucesos de Castilblanco y Arnedo

Esta semana ha publicado la Alcaldía una hoja reproduciendo la protesta que el Ayuntamiento acordó elevar al Gobierno por los sucesos de Castilblanco y Arnedo. Después de un acertado preámbulo, el Ayuntamiento sintetiza su protesta en los tres puntos siguientes:

PRIMERO: La condolencia y protesta de este pueblo y Ayuntamiento por todos los dolorosos sucesos ocurridos con ocasión de las mal llamadas luchas sociales.

SEGUNDO: El deseo del pueblo y Ayuntamiento de que por ese Gobierno se adopten las necesarias medidas, dictando las ordenes oportunas, que imposibiliten la realización de hechos como los que lamentamos, y

TERCERO: Que se depuren las responsabilidades en forma tal que haga imposible que den sin sanción los culpables, sean quienes fueren y pertenezcan a la clase o disciplina que sea. Viva ese Excmo. Consejo de Ministros muchos años para bien de España y de la República. Elche 12 de Enero de 1932. - Manuel Rodríguez. - Rubricado.

cionarla hemos empezado. El tratamiento anterior a ir a escuela los niños se ha convertido en ansia por asistir a la misma y las clases vense abarrotadas siendo incapaces los profesores de atender a todos los alumnos. Pero los Maestros deben multiplicarse para que las quejas no se produzcan y más cuando es una realidad que el Estado va camino de procurar aliento espiritual a todos los niños.

María-Jesús Benitez

DENTISTA

CONSULTA EN ELCHE

Los jueves y domingos de 9 a 1 de la mañana en la Plaza en-Mdez Pelayo, 8, Barbería de Rodenas, practicantes.

EXTRACCIONES SIN DOLOR

Temas del campo

Atentamente invitado por el delegado de la sección de Elche, del Sindicato Pro-Beneficio Agrícola, Sr. Brotons, me presenté en la partida de Maitino para presenciar la animación que existe con los proyectos de este Sindicato.

Mentiría si no dijera que me extrañé al ver la animación, porque ser de Elche y tener los pozos llenos y preocuparse del agua más bien parece extraño, pero en verdad que ya no somos los mismos, la reciente sequía del pasado año, nos preocupa más arduamente que nunca, porque si la transformación de las demás cosas no uniéramos algo también de nuestras costumbres (o vicios, mejor dicho) no sería extraño que muy pronto la perfección habría tocado en algún sitio y nosotros estaríamos aún en el limbo de los sueños.

El Sr. Soler Sansano como ilicitano y primero en dirigir la palabra saluda a los Sres. que integran el Comité de propaganda y que se han desplazado expresamente de Alicante y Novelda para dicho acto, explica los fines de esta sección y dice con breves pero bien medidas palabras que ya que hay quien nos ha ofrecido el traer aguas, hay que colaborar todos, sin miras de rencores ni rencillas de ninguna especie, para que lo que hoy se pregona como cosa fantástica para

algunos, sea pronto una verdadera realidad.

El Sr. Richari, Presidente del Sindicato hace referencia desde la fundación de este y dice, que por motivos de las influencias burocráticas de la monarquía no pudo este Sindicato como pobre ni extenderse ni medrar de manera alguna pero hoy con un régimen más democrático y más leal, y con los datos del Ingeniero Sr. Azpiazu, llegará a realizarse dentro de poco lo que hace tiempo ha sido su preocupación y sus aspiraciones, pues ve el Sr. Richari (como podría ver un cualquiera) que nuestro sueldo siendo rico como es por su clima y por sus cualidades de productor, no será lo suficiente rico si no le dotamos de agua que es lo único que no tiene.

Habla ahora el secretario señor Baus el cual con sus elocuentes palabras se lleva la atención de los oyentes pues además de su preciado don de palabra lleva consigo datos del Sr. Domingo, ministro de agricultura, los cuales son bastante satisfactorios, pues se ve en el interés que ha despertado en nuestro gobierno el proyecto de la traida de aguas a nuestra provincia; además y con motivo del comportamiento del delegado de esta sección Sr. Brotons le dedica unas cariñosas frases de encomio y alabanzas y dice que el Sr. Brotons hoy, merece, digan lo que quieran, verdaderos elogios porque ha sido el portavoz de una empresa que en plazo muy cercano será la riqueza de nuestra querida «ferreta.»

El Sr. Antón Boix, que tras su larga experiencia en casos de esta índole, puede ser uno de los más prácticos y técnicos de la sección, presenta datos tan concretos y tan matemáticos basados en los estudios del Sr. Ingeniero y con las prácticas hechas por él en las Lagunas de Ruidera, que no parece haya lugar a dudas pues no se trata solo de pregonar y mas pregonar, sino que vistas las posibilidades que el Sr. Aspiazu dice hay con ese proyecto según la Ingeniería Moderna no es extraño que estos hombres de quienes se creen muchos el que son unos Quijotes lleguen muy pronto a dejar ver con clarividencia la realidad de lo que se cree una fantasía.

Y termina el acto tras breves palabras de los Sres. Brotons y Baus (Cristobal) los cuales fueron como los anteriores largamente ovacionados.

C. ANTON ANTON

Grata visita

Ayer visitaron Elche, pasando unas horas entre nosotros, el querido camarada Rodolfo Llopis, Director General de 1.ª Enseñanza, el ilustre poeta y diputado D. Luis de Tapiá, tan admirado de todos los demócratas españoles, y su hijo, y el camarada Luis Prieto Cerezo, hijo del compañero ministro de Obras Públicas, Indalecio Prieto.

Visitaron la Palmera Imperial, admirando las bellezas de nuestros palmerales, en compañía de nuestro compañero Rodríguez.

Celebraremos que su estancia en esta les haya sido grata.

E. Barrueco

Profesor del Instituto Rubio

Especialista en Garganta, Nariz y Oídos

Consulta los martes y sábados. de 9 a 12, en la Clínica del doctor Navarro, (Oculista)

- Sagasta 3 y 5, (junto a Correos) -

Clínica en Alicante: Méndez Núñez, 36, primero.



Doña Fulera Opinión duerme en este panteón. Y murió por un desliz con EL OBRERO... ¡Infeliz! Jamás empleó verdad... Héte aquí su enfermedad.

La calumnia fué su emblema...

¡Estéril estratagemas!

Fué su modo de vivir

«El Arte de Seducir».

Fabricaba muchas tretas...

Pero en pos de las pesetas.

Creyó crearse un edén

pero su pluma nefasta

se acogió aquí con desdén

y al extinguirse la PASTA...

Requiescat in pace... ¡Amén!

Leed EL OBRERO

AUXILIAR

Sobre este particular, se acuerda aceptar la dimisión y que conste en acta el sentimiento de la Corporación por verse privada de tan buen compañero. A continuación y después de aprobar algunos asuntos referentes a quintas y facturas, se levantó la sesión.

Acto seguido es dada lectura a una comunicación del Concejal radical socialista Valentín Boix Cerdá, en la que manifiesta que debido a sus ocupaciones, no puede seguir desempeñando el cargo de Concejal.

Acto seguido se da lectura a varios informes de los señores Lucerga, Rabaza, Ripoll y nuestros compañeros Soler, Hernández y el Alcalde, para que estudie detenidamente el asunto tan debatido, y propongan el camino en el que se han de invertir las pesetas en cuestión, presentando lo que acuerden al Concejo en la próxima sesión.

Se da lectura acto seguido a varias instancias presentadas por varios campesinos pertenecientes a algunos partidos rurales, pidiendo que las 50.000 pias. se empleen en el llamado camino de Asprillas-Guardamar. Intervienen varios Concejales en representación de las tres minorías que integran el Ayuntamiento y seguidamente por unanimidad se acuerda nombrar una Comisión compuesta por los señores Lucerga, Rabaza, Ripoll y nuestros compañeros Soler, Hernández y el Alcalde, para que estudie detenidamente el asunto tan debatido, y propongan el camino en el que se han de invertir las pesetas en cuestión, presentando lo que acuerden al Concejo en la próxima sesión.

Sesión del día 13 de Enero Se abre la sesión con bastante concurrencia de Concejales, cosa extraña. Preside el Alcalde compañero Rodríguez, aprobándose el acta de la anterior después de su lectura.

EL OBRERO

Labor Municipal

Tenemos noticias fidedignas de que se ha nombrado ya el Profesorado del Instituto. Tan pronto se publiquen los nombres en la Gaceta, el Alcalde, compañero Rodríguez, convocará a todos para que se personen en el Instituto para tomar posesión de sus cargos.

Se hacen trabajos para ver de lograr que a la inauguración oficial asista el Ministro de Instrucción Pública.

Están terminándose ya las obras que se verifican en el local que ocupará el Instituto de Higiene en la Avenida de Galán y García Hernández. El miércoles estuvo en esta el Inspector Provincial Don Emilio Ferragut, participándonos que para el día 15 del próximo Febrero ya se podrá inaugurar esta benéfica Institución.

Ha comenzado ya la colocación de aceras, por el contratista municipal, en las numerosas calles anunciadas ya por el Ayuntamiento. Se ha principiado por la calle de Jenaro Calatayud y sus travessas.

Dentro de pocos días quedará totalmente terminado el camino de Perleta, mejora verdaderamente importante para los campesinos de aquella Partida rural.

Alcalá Zamora en Alicante

Anteayer llegó a Alicante el Presidente de la República Española D. Niceto Alcalá Zamora.

El recibimiento efectuado ha sido grandioso, como se merecen las dotes de caballerosidad e inteligencia que le adornan, y el espíritu de sacrificio que ha presidido toda su actuación republicana. Hace un año Alcalá Zamora purgaba en la cárcel un supuesto delito y hoy es recibido por muchos de los que le llevaron a la prisión. ¡Así es la vida!... Saludemos al hombre que en un rasgo de civismo supo renunciar ante un rey que no respetó la Constitución que juró cumplir. En nombre de Elche acudí a saludar al Sr. Alcalá Zamora una Comisión del Ayuntamiento.

CÍRCULO OBRERO ILLICITANO
CONSULTA DENTAL
- de -

Mariano Hernández

MÉDICO-DENTISTA

Para nuestros asociados gratuita los jueves y domingos de 11 a 1 Extracciones sin dolor 2 ptas. Para los demás trabajos del 15 al 50 por 100 de descuento.

Juan de Mata Coquillat, 11
ELCHE

Nuestros muertos

Víctima de rápida y cruel dolencia falleció en la madrugada del pasado domingo día 8 el que en vida fué nuestro queridísimo amigo y excelente camarada Antonio Serrano Candela, padre de nuestro entrañable correligionario y concejal socialista Antonio Serrano Ruiz.

Ha muerto el camarada Tónico a edad bastante avanzada, habiendo sido en vida un ferviente defensor de nuestras ideas por las cuales trabajó constantemente. Fué uno de los fundadores del Gremio de Costureros que tantos triunfos conquistó en pasadas luchas habiendo puesto a su servicio todo cuanto él era para que la organización alpargatera lograra sus legítimas aspiraciones.

Al sepelio, verificado civilmente, acudió un gran número de trabajadores, dadas las grandes simpatías con que contaba entre los mismos el camarada Serrano Candela.

A nuestro buen amigo y queridísimo camarada Antonio Serrano Ruiz, le enviamos nuestro más sentido pésame por tan irreparable pérdida.

El pasado jueves día 14 falleció nuestro compañero el joven socialista José Ripoll García.

A la conducción del cadáver verificado civilmente, acudió gran número de trabajadores, entre ellos, representantes de la Sociedad de Chauffers «La Unión» y Juventud Socialista, a cuyas entidades pertenecía el finado.

A sus aflijidos padres Jaime Ripoll y Josefa García les acompañamos en tan justo dolor por la pérdida de su único y amado hijo José.

En la noche del viernes y a la temprana edad de un año falleció el monísimo niño Cayetano Tello Ferrández, hijo de nuestros queridos compañeros Carlos Tello y María Ferrández.

Desde estas columnas les enviamos nuestro más sentido pésame.

Al emprender su viaje...



no olvide su pluma estilográfica Pelikan

Depósito transparente. Cargador automático sin tubo de goma.

Víctima de rápida enfermedad ha fallecido nuestro compañero Rigoberto Sagasta Melilla.

Al entierro, celebrado en la tarde del miércoles, asistió numeroso acompañamiento.

El compañero Sagasta fue en vida un ardiente defensor de las ideas socialistas y un obrero disciplinado del Sindicato de la Alpargata.

Deja viuda y seis hijos. Reciban nuestra más sentida condolencia.

Dejó de existir el día 14 de los corrientes nuestra apreciable y querida compañera Asunción Cerdá, madre política de nuestro buen amigo José Pelegrín Javaloyes.

Enviamos a la familia nuestro sentir por tan triste motivo.

Los comerciantes de San Sebastián regalan seis autos con ametralladoras a la Guardia civil

Copiamos del «Heraldo de Madrid»:

«San Sebastián 14 (2 m.)—La Cámara de Comercio ha acordado en principio regalar por suscripción seis automóviles blindados, con ametralladoras, a la Guardia civil. Antes de llevarse a la práctica el acuerdo se consultará a los gremios. También acordó crear un seguro colectivo para indemnizar a los comerciantes por daños en el caso de una nueva huelga general.»

Como se ve bien claro, el capital protege a sus fieles servidores, y no al Régimen actual; pero el pueblo trabajador que con su sangre y sacrificios ha sabido traer la República a España ya lo tendrá en cuenta para darle su merecido.

Leed El Socialista

DE VENTA

en la

Imprenta Moderna

Teatro Llorente

El próximo Sábado 23 del actual la «Artística Socialista» celebrará una función benéfica, tomando parte la Masa Coral y el Grupo Escénico, el cual pondrá en escena las obras del compañero Torralba Beci, «Hogar» y «Justicia de Dios».

Para encargos de localidades a los compañeros Sempere, Belda, Torres y Pastor, en la Artística y Casa del Pueblo.

Alcaldía de Elche

ANUNCIO

Se pone en conocimiento de los propietarios de terrenos, que el día 27 del actual termina el plazo concedido por esta Alcaldía para adquirir, mediante concurso, el terreno para la instalación de un Matadero municipal.

Las ofertas se formularán con arreglo al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en esta Alcaldía de 9 a 1 horas de la mañana, y de 4 a 6 de la tarde.

Cañizares, en Orán

Por exceso de original no hemos podido insertar en este número la reseña de los actos efectuados en Orán en la visita que recientemente hizo a la región oranense nuestro querido camarada el diputado a Cortes, Antonio Cañizares.

Lo haremos en el próximo número.

Se vende

Una finca lindando en la carretera de Crevillente, compuesta de una casa y algunas tahullas de tierra.

Para tratar, en el Ventorrillo.

Nacimientos

Nuestros queridos camaradas José Jaén y Dolores Irlas han visto aumentada su familia con un robusto niño.

El neófito ha sido inscrito en el registro con el nombre de Ramón, encontrándose en perfecto estado de salud, al igual que la madre.

Felicitemos efusivamente a tan estimados camaradas.

En Madrid, donde reside, ha dado a luz con toda felicidad un hermoso niño, la compañera Euimía Azorín, esposa de nuestro querido paisano el diputado socialista Vicente Hernández Rizo.

El recién nacido ha sido inscrito en el registro civil con el nombre de Francisco.

Felicitemos a tan estimados camaradas.

ULTIMA HORA

Alcalá Zamora en Elche

Ya en Caja el periódico nos enteramos de la grata visita del ilustre Presidente de la República española que no ha podido seguramente resistir a la tentación de visitar el pueblo que tanto ayudó en la implantación del Régimen que disfrutamos y extasiarse en las perspectivas que ofrecen a la vista los hermosos palmerales ilicitanos.

Nuestra bienvenida.

V. JAVALOYES

os vestirá bien

Dr. ROGELIO FENOLL FLUXA

MÉDICO-DENTISTA

Aparatos protésicos en oro y caucho, dentaduras completas muy económicas y absolutamente garantizadas.

EXTRACCIONES SIN DOLOR

Consulta especial económica para obreros los

Jueves y Domingos de 9 a 1.

PLAZA DE LA REPUBLICA, 11-ELCHE

Agricultores

En casa de Carlos Soler Sansano (Perleta) hay Cebofino, simiente de Molina y de buena procedencia como todos los años.

Academia de Corte y Confección

Sistema SOLERA

Dirigida por la Profesora

D.ª Francisca Galiana Sánchez

Calle Capitan Lagier n.º 2 - 1.º

Horas de clase: De 2 y media

a 6 y media y de 6 y media a 8 y media

Sombrerería Beltrán

SALVADOR, NUM. 1

La que más barato vende y más surtida

Modelos de última novedad

Exclusiva de los

«Sombreros Fernández y Roche»

Miguel Salvetti Pardo

MÉDICO

Especialista en enfermedades del

Corazón y Pulmones

Ex-alumno del Hospital

Provincial de Madrid y

del Hospital Militar de

Madrid-Carabanchel.

Consulta: de 10 a 1 y de 4 a 9

ABADÍA, 7 ELCHE

IMPRENTA MODERNA

EL OBRERO

Organo del Partido Socialista y de las Sociedades Obreras

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN	
Elche, un mes	0'50
Resto de España, trimestre	2'00
Extranjero, trimestre	2'50

La Enseñanza laica en el Estado Español

Ya tenemos, según la Constitución recientemente promulgada por las Constituyentes, implantada la enseñanza laica. Al parecer, conseguidos los afanes de toda nuestra vida profesional, ¡estamos de enhorabuena los maestros laicos de abolengo! por cuanto nuestras aspiraciones, después de tantos años de constante lucha, han sido satisfechas en la letra de la nueva Constitución española.

Todo lo que va de siglo venimos luchando por el laicismo en la enseñanza, por libertar la conciencia del niño, por libertar las tiernas inteligencias infantiles de la tortura clerical, de los infundios de ultratumba, de dogmas ininteligibles para los niños, que a *marchamartillo* incrustaban maestros clericales, frailes y monjas en los tiernos cerebros de los niños, para amodorrarlos, para darles el opio, a fin de impedir que, cuando adultos, fueran hombres pensadores y libres, y convertirlos en sumisos lacayos servidores inconscientes de los privilegiados de toda calaña, incubadores y sostenedores de una sociedad injusta, de irritantes privilegios y sinecuras de unos pocos y de fatigosos trabajos y calamidades sin cuento de los muchos, de los creadores de toda riqueza mundial, de las abejas laboriosas de la colmena social.

Allá por el año nueve del corriente siglo, unos cuantos maestros de la Casa del Pueblo, tuvimos el atrevimiento de pedir a las Cortes esta declaración del laicismo en la enseñanza, que no tuvo otro resultado que la propaganda que de ella hicieron algunos periódicos afines a nuestros ideales, ya que desde años anteriores veníamos defendiéndola en reuniones y manifiestos, contra los ataques de la clericalidad y de las señoras damas de *estropajo*, que descaradamente nos injuriaban.

Ya está conseguida en la letra de la Constitución la enseñanza laica; pero en la realidad práctica ¿está conseguida? Sentimos no poder contestar tan afirmativamente en esta interrogante.

Pesan tanto los convencionalismos tradicionales, está tan arraigado el fanatismo religioso en la inmensa mayoría de los educadores de la niñez, que como muy bien decía nuestro querido Llopis, antes de liberar el alma del niño hay que liberar el alma del maestro de la coraza con que fué aprisionada en tantos siglos de fanatismo clerical.

Por este motivo, preveo, que la verdadera lucha en pro de la enseñanza laica, comienza ahora para hacer cumplir a todos los educadores de la niñez lo que la Constitución determina que los maestros laicos antiguos, juntamente con los jóvenes que hoy ya son muchos, los emancipados de la carroña clerical, hemos de hacer una gran cruzada, un frente único, para luchar contra los impugnadores de la escuela laica del Estado, que cuenta con mu-

chos enemigos, y contra los nuestros tradicionalistas y retardatarios, que creen que las cosas pueden continuar como estaban.

Por lo pronto, los primeros boicoteadores de la Constitución han sido oficialmente, algunos Consejos provinciales de 1.ª Enseñanza, compuestos en su mayor parte por Inspectores y Maestros, pues al elaborar el almanaque escolar de sus respectivas provincias, han incluido la mayor parte de las fiestas religiosas, los días milagrosos que constituyen jubileos de la secta católica, los declaran días festivos en las escuelas, sin tener en cuenta que esto pugna con el Estado laico de la República, con el espíritu y letra de la Constitución recién promulgada.

Creemos que la Dirección General de 1.ª Enseñanza llamará la atención a estos dómicos, tipos representativos de un anacronismo rancio, que sin tener en cuenta que la Constitución, es hoy el corazón y encarnadura del pueblo, han engendrado un eclesiástico almanaque escolar.

En muchas escuelas nacionales, sabemos, que se conserva el crucifijo, y se reza como en los mejores tiempos del predominio del clero, con la monarquía absoluta y la dictadura estúpida, que en todo momento pedía a los maestros, catecismo, catecismo en la enseñanza. Estos Maestros, y más generalmente Maestros, o no se han enterado de la Constitución o es que hacen una resistencia pasiva a la República, en espera de la revisión por la que propugnan las derechas cavernícolas.

He ahí, porqué creo que ahora, todos los ciudadanos, socialistas y republicanos de ley, y los Maestros laicos, venimos obligados al frente único, para hacer efectiva en nuestra España la escuela laica, cumpliendo al pie de la letra lo que la Constitución determina

RAFAEL MARTINEZ

Torrelodones.

A BOCA JARRO

Labor de unos y de otros

De «Elche»: «Que si se puede saber, que labor fructífera realiza el Presidente de la Comisión de Policía y Ornato.»

Estamos enterados de la que realiza el compañero Presidente de la Comisión que aluden, y sabemos lo que hacen los Concejales Republicanos Socialistas que integran la misma; por lo menos, uno de ellos no ha asistido a ninguna reunión que haya celebrado la Comisión referida.

Ya que tanto quieren demostrar el interés que dicen tener por el ornato de nuestro pueblo, ¿por qué no dirigen la vista hacia el Huerto del Murciano y analizan la labor destructora que ha rea-

lizado un miembro de su Junta Municipal? este ciudadano de pocos escrúpulos hacia el ornato de Elche, después de haberle negado el permiso nuestro Ayuntamiento para que cortara palmeras, ha tenido la *valentía* de cortar varias y decir que cortará las que le hagan falta. Este ciudadano llamado Lorenzo Quiles Boix, de orden del Gobernador, pasó una noche en la *Gallera* y ahora está a resultados de lo que falle el Juzgado, al que se le ha pasado este asunto.

Ahí es donde se vé la labor que realizan los republicanos en favor del Ornato local.

En cuanto a la labor realizada por nuestro compañero Jerónimo Soler Ruiz, la que en compañía de los campesinos ha realizado esta pasada semana respecto a la inversión de las 30.000 pesetas del camino de Asprillas, y una prueba de que es fructífera, que se la ha apropiado algién.

Hay que tener en cuenta la labor que realizan unos y la que realizan otros.

A San Antonio

Ilustre varón: Dimite del alto cargo que ocupas de Patrono de la Industria Alpargatera. Ya ves a qué altura ha llegado tu influjo sobre el fuego destructor, a tus patrocinados se les queman con mucha frecuencia sus fábricas y precisamente cuando casi todos sus dueños están en algún viaje; ¿será casualidad? no lo sabemos; estás demostrando haberte desentendido por completo del cargo que hace tantos años te entregaron. ¿Es que no te pagan bien? Pide mejoras, pero no permitas que ocurran mas siniestros, aunque sean muy diestros, y si no puedes con el fuego, aniquila a las Compañías de Seguros, y verás como vuelves a recobrar tu prestigio tan maltrecho, mientras tanto irán olvidándose y ni hasta la devota que se ofrece todos los años una traca, se acordará de ti.

Por este año, en vista de tu fracaso como elemento amparador de tus patrocinados, no te harán festejos. Antónico, o eres Patrono, o lo dejas de ser.

Y siguen matando

La Guardia Civil, continúa ametrallando obreros; la Guardia Civil crea conflictos a la República; la Guardia Civil es enemiga irreconciliable de la clase trabajadora.

Los trabajadores quieren a la República; los trabajadores la han traído con su sangre; los trabajadores pagan los descastos de la Guardia Civil; los trabajadores no pueden consentir que viva un Instituto que era monárquico y era y es instrumento del caciquismo mas o menos republicano; y por último los trabajadores piden a las Cortes la disolución de la *Benemérita*. Mientras esto no se haga ningún trabajador podrá ir confiado por la calle, ni estar tranquilo en su domicilio.

¡Gobernantes, la Guardia Civil, con su actuación pone en entredicho el primer artículo de nuestra Constitución!

Los sindicalistas

En un mitin celebrado porestos

compañeros en León y refiriéndose a los sucesos que España tiene la desgracia de lamentar, dijo uno de los oradores que no se debía odiar a la Guardia Civil, porque son hermanos nuestros.

En otro mitin celebrado en Elche, por los mismos elementos obreros, dijeron lo mismo y añadieron, hay que atacar a los de arriba, a los Ministros; pues ellos son los que mandan.

¿Ignoran estos compañeros que la Guardia Civil, o sean sus componentes cuando entran a formar parte de este Instituto, no reconocen ni a sus padres?

¿No recuerdan que siempre han hecho lo que les ha mandado el cacique del pueblo?

¿Y no saben que en muchos pueblos aún mandan los caciques, disfrazados de republicanos?

Por todas estas cosas, nosotros pedimos la disolución de este cuerpo.

Los trabajadores que supieron traer la República, no pueden permitir que los defensores de la Monarquía, con el pretexto de guardar el orden los ametrallen. ¡Hay que disolver la Guardia Civil!

DESDE ORÁN

Para EL OBRERO

Los compañeros que suscriben, al finalizar el año 1931, han tenido a bien dedicar un cariñoso saludo a nuestro valiente semanario EL OBRERO y a los compañeros que forman su Redacción, deseándoles en bien del movimiento socialista y socialista del pueblo de Elche, que en el año entrante continúen alcanzando los mismos éxitos que han obtenido en el que acaba de fenecer.

Al mismo tiempo, hacemos extensivo el mismo saludo, a la par que les felicitamos, a la minoría socialista del Ayuntamiento, por la acertada y honradísima actuación, que estos camaradas vienen ejerciendo, en pró de los intereses generales de la población.

Nosotros, que no podemos olvidar un momento nuestra ciudad querida, porque en ella vimos la luz por primera vez, nos hallamos completamente identificados en la labor que estos paisanos nuestros están realizando.

Además, aunque nuestra ausencia siga prolongándose, conservamos latente aún nuestra fé y entusiasmo por la idea socialista, la cual hemos sustentado antes y ahora apesar de la distancia que nos separa del campo de acción, que tuvimos que abandonar, por culpa de la funesta administración que el pueblo español en general, se le ha dado hasta el solemne día que el cuerpo electoral supo librar a España de la tiranía borbonica.

Ya que no podemos compartir con vosotros las fatigas que os ocasionan el cumplimiento de los cargos que el pueblo os ha confiado, que os sirvan al menos de aliento estas líneas que de todo corazón, os dirigimos desde nuestro *destierro*.

Considerando que obras son amores y no buenas razones, ad-

junto os remitimos un mandato internacional por francos 290 producto de una colecta que a beneficio de EL OBRERO, hemos hecho entre los camaradas ilicitanos residentes en Orán y su provincia, cuya lista insertamos a continuación con los nombres y donativos que cada uno de los compañeros han contribuido, para ayuda y sostenimiento de nuestro órgano en la prensa local.

Antes de terminar, cúmplesenos dar las gracias a los Sres. J. Soler e hijo paisanos nuestros y aventajados comerciantes de esta plaza, por el interés que continuamente vienen demostrando por el bienestar de la clase trabajadora de Elche, pues en cuantas ocasiones se le ha presentado una lista de suscripción han contribuido con muy buena voluntad, suscribiendo, como en la presente, una suma superior a la de los demás individuos que figuran en las citadas listas.

Vuestros y de la causa socialista, J. Antón Román, José Quiles, Gerónimo Pascual, Tomás Martínez, Pascual Pascual, Vicente Colomar.

SUSCRIPCIÓN

J. Soler e hijo	100
Francisco Díez Mendiola	20
Tomás Martínez Ibernón	25
Vicente Colomar	25
Gerónimo Pascual	20
José Quiles	20
Pascual Pascual	20
Manuel Agulló	20
Pedro Galiano	20
J. Antón Román	20
Total 290 francos.	

* * *

No cabe decir la satisfacción con que publicamos las líneas precedentes. Los socialistas ilicitanos que residen en Orán no cejan un momento en su labor idealista y siempre tienen presente a su patria chica para ofrecerle sus recuerdos más puros. EL OBRERO muéstrase satisfechísimo de saber que su labor es apreciada en Orán como se merece y agradece en el alma este recuerdo, que no es solo platónico, sino que lleva su matiz pecuniario para que EL OBRERO vaya desenvolviendo su vida con los menores agobios posibles.

Tomen ejemplo los demás obreros de estos compañeros de Orán y apoyen todos a EL OBRERO como se merece en estos tiempos difíciles para nuestras ideas.

Juventud Socialista

Convocatoria

Mañana lunes, a las 9 y media de la noche, celebrará Junta General ordinaria esta entidad, en el salón grande de la Casa del Pueblo.

Entre los puntos a tratar figura la discusión del Orden del día del Congreso que se ha de celebrar en Madrid el día 11 y siguientes de Febrero, habiéndose de nombrar también el delegado para el mencionado Congreso.

Como los asuntos a tratar revisten una importancia grande, se ruega a todos los compañeros la puntual asistencia.

EL COMITE